



FOTOS: CARLOS VALVERDE

Guido Rebolledo C.
cronica@australtemuco.cl

Próximo 27 de junio: Enela va por su versión 17 en busca de “La Araucanía de Todos”

Bajo el lema “La Araucanía de Todos”, el próximo jueves 27 de junio se realizará en Temuco la versión 17 de Enela, que para Daniel Schmidt, quien es el presidente de CorpAraucanía, es un lugar de encuentro de diferentes actores, tanto del mundo público, mundo privado, académico y de la sociedad civil, donde se puede conversar de forma abierta y sincera con respecto a una agenda de desarrollo para la Región de La Araucanía.

Recordar que Enela nació bajo el alero de CorpAraucanía, en medio de una conversación informal entre el intendente regional de la época, Óscar Eltit, José Miguel García y Juan Claro, quien era el presidente de Icare, con la idea de generar capítulos regionales de Enade, que es el encuentro nacional de empresarios que se desarrolla en Santiago, pero que finalmente cobra vida propia en la Región.

En la actualidad, Enela cuenta con el apoyo de instituciones nacionales como son la CPC, Sofofa, Cámara Chilena de la Construcción, además de Icare, teniendo un rol protagónico, pero se organiza 100 por ciento desde la Región de La Araucanía. Enela ha servido enormemente para mantener los vínculos entre la Región y los gremios e instituciones nacionales de Gobierno, para desarrollar proyectos que puedan aportar al crecimiento y desarrollo de esta Región.

José Miguel García, ingeniero civil de profesión, actualmente ocupa el cargo de direc-

tor de dos fundaciones creadas por CorpAraucanía: Fundación Educacional Araucanía Aprende y Fundación Aitue. Cuando se realizó el primer Enela, por allá en el año 2003, García era presidente de CorpAraucanía.

“Y nos tocó con un grupo de la Región y de la capital organizar ese primer Enela. En esa época ya se desarrollaba en Santiago el Enade, que es el Encuentro Nacional Empresarial, entonces acá surgió la idea con el entonces senador Alberto Espina y nosotros recogimos el guante en CorpAraucanía, armandose un grupo interdisciplinario de muy buen nivel, donde participaron los presidentes de los gremios locales, los ejecutivos de CorpAraucanía, las universidades y recibimos el apoyo de Icare, cuyo presidente era Hans Eben, sumado a la Sofofa y CPC, cuyo cargo de presidente ocupaba Juan Claro”, resalta José Miguel

García.

DIAGNÓSTICOS

Con este equipo debieron conocer cómo se desarrollaban estos eventos, transformándose en un desafío importante que comenzó hace 16 años. “Lo que queríamos era sentarnos a conversar acerca de nuestros propios problemas desde la misma Araucanía. Recordemos que ya en esos años ocupábamos los últimos puestos en muchos índices de desarrollo y que nos preocupaban, la educación y la pobreza. Ver de qué manera éramos capaces de hacer un buen diagnóstico de lo que pasaba en la Región y también recibir la opinión de gente entendida, que muchas veces no vivía en La Araucanía pero que sí ocupaba cargos importantes en instituciones que estaban preocupadas del desarrollo productivo que era nuestro norte principal, y a partir de ahí que hemos vivido un aprendizaje enorme”, sostiene García, quien añade que a medida que pasan los años y al alero de CorpAraucanía y Enela, han surgido varias instituciones en el ámbito industrial, como es el caso del Parque Industrial; en el ámbito educacional como Araucanía Aprende; en el de política para el mundo indígena, como lo es Fundación Aitue; en el ámbito ciudadano y de educación, con Univerciudad, además del Coretur, que es el Consejo de Desarrollo del Turismo en La Araucanía.

José Miguel García, Diego José Benavente y Daniel Schmidt analizan el pasado, el presente y futuro de este encuentro de conversación, de análisis de la realidad regional, donde se empapa a autoridades nacionales de lo que ocurre en términos locales, para de ese modo buscarle el ajuste a las eventuales soluciones que podrían salir a la luz.

“En ese escenario se discuten los grandes temas de la Región, se hace un diagnóstico y se busca soluciones. Llevamos 16 años buscando soluciones y nos preocupa que la sensación sea que se avanza poco. Se ha avanzado en algunos ámbitos. La Región, en el tema productivo, hoy en día es importante en fruticultura, está creciendo en este ámbito, existe desarrollo en algunas fuentes energéticas, también existe un mayor desarrollo en turismo, en la industria digi-

tal. Temuco se ha transformado en una ciudad universitaria, teniendo una cantidad importante de universidades con alumnos que vienen de distintos lugares del país. Más del 10 por ciento de la población de la ciudad de Temuco son estudiantes universitarios, por tanto, es indudable que se ha avanzado, pero siempre queremos más”.

VIOLENCIA

Con respecto a los temas indígenas, “nos preocupan. He-



DANIEL SCHMIDT



DIEGO JOSÉ BENAVENTE



JOSÉ MIGUEL GARCÍA

mos creado instituciones para ayudar, pero no podemos dejar de señalar que la violencia es un flagelo que atenta directamente contra el desarrollo de la Región. Esta es una preocupación transversal y hay que buscar la fórmula de terminar con esta amenaza que afecta gravemente el desarrollo de nuestra Araucanía”, sostiene García.

El personero agrega que en la Región lo tenemos todo, un potencial enorme, “vivimos en la región más bonita del país, tenemos una diversidad cultural, que es un activo muy valioso, pero debemos ser capaces entre nosotros de ponernos de acuerdo para tirar el carro para el mismo lado”.

“Nos transformamos desde el primer año, donde tuvimos más de 800 participantes, en el encuentro empresarial más importante de Chile después de Enade que se realiza en Santiago y ha sido así, sostenidamente estos 16 años”. En aquella oportunidad, ese Enela 2003, estuvo presente el vicepresidente de la República, José Miguel Insulza; el Presidente Lagos estaba invitado, pero no pudo asistir por un problema de salud de la primera dama. En esa oportunidad hubo tres paneles principales, el primero era el de visión política de la Región, donde expusieron los cuatro senadores y el ministro de Economía; el segundo panel fue visión económica de la Región, donde subieron al estrado los presidentes de los gremios productivos más importantes de La Araucanía: agricultura, forestal, turismo, industria y comercio. Finalmente se cerró con una clausura, donde expuso el vicepresidente de la República, además de los presidentes de Icare, de la Confederación de la Producción y el Comercio y de la Sofofa.

Por su parte, el director ejecutivo de CorpAraucanía, Diego José Benavente se refirió a los invitados que se han hecho presente en las diferentes versiones de Enela. “Hay gente que brilla más que otros, relatores estrellas como Hans Eben en el primer año y que luego se repitió dos o tres



LA VERSIÓN DE ESTE AÑO DE ENELA SE REALIZARÁ EL PRÓXIMO JUEVES 27 DE JUNIO EN LAS INSTALACIONES DEL CASINO DREAMS DE TEMUCO.

años, quien es muy entretenido para exponer. Habla del momento socioeconómico y la realidad de Chile, el mundo. Habla del desarrollo socioeconómico en general, cómo nos está yendo como país, entre otros temas”, a lo que García complementa que “expone con 500 láminas... una locura. Entonces tu no puedes perder el hilo, el foco. Te tiene todo el rato metido, cautivado. En muy entretenido. Es muy actual. Impacta con las imágenes, con las cifras”.

QUÉ DEJA ENELA

Benavente añade que han convidado además a sociólogos, “como Eugenio Tironi, con quien hemos tenido muy buenos resultados. En otras ocasiones hemos invitado a Harold Mayne-Nicholls, a gente como Andrés Velasco, que vino el año 2009 y en medio de su intervención señaló que para él era muy grato venir a este encuentro, que es el mejor del país. Fue ahí cuando miró a los de Icare que se encontraban al frente. Él lo reconoció. En rea-

lidad el impacto, la magnitud que ha tomado Enela, el involucramiento de toda la ciudadanía, de la gente, las universidades, los gremios, las empresas en Temuco que lo toma como la fiesta del año en materia de desarrollo socioeconómico. Muchos preguntan qué dejó Enela este año y uno responde simplemente que Enela es una fotografía. No pidan que sea una película, siendo que se trata de una fotografía del momento socioeconómico. No hay una proposición ni trabajos de grupos ni nada, ya que con 500, con 800, con mil personas presentes, sería imposible, no hay espacio para armar dicha dinámica. Son otros los tipos de eventos que producen lo anterior. Lo ideal es que se plenteen soluciones a los problemas de la Región, como fue el caso del año 2008, donde surgió Univerciudad, donde los rectores de las diversas casas de estudios de la ciudad firmaron el compromiso de implementar Univerciudad por iniciativa que se les propuso desde CorpAraucanía, y hoy en día ya tenemos 11 años con Univerciudad”.

Benavente se sorprende al ver el calendario y señala que el 2009 fue la primera vez que realizaron Enela en las instalaciones del Dreams. “Al principio fue en el ya desaparecido Hotel Terraverde”, a los pies

del Cerro Ñielol. García interviene señalando que gracias a CorpAraucanía y Enela, vieron la luz el Parque Industrial (2001); Araucanía Aprende y Coretur (2004); Univerciudad (2008); Aitue (2010). “Ahora falta que se incorporen las generaciones más jóvenes, ese es un tema importante. Hay mucha gente joven muy valiosa en la Región, en distintos ámbitos. Es importante que no siempre sean los mismos, o sea, hay que ir renovando la dirigencia de las instituciones. Hay que ir incorporando la fuerza más joven. Ellos vienen con estudios más actualizados, entienden mejor mucha de la actual tecnología, entonces hay que ir incorporando en lo gremial. Hay mucha gente que está dedicada a su negocio, pero que también tiene que dedicarle parte de su tiempo a estas instituciones que se preocupan de la salud de la Región”.

TEMA MAPUCHE

Finalmente Daniel Schmidt, quien es el actual presidente de CorpAraucanía, expone que Enela, durante toda su historia, “ha buscado relevar los temas que tienen que ver con lo económico, con el emprendimiento, con una visión desde el punto de vista socioeconómico tanto en la realidad regional como nacional. Es básica-

mente instalar la agenda regional en autoridades nacionales, pero además bajar la agenda nacional a los actores relevantes de la Región, para que estos alineados. Uno de los puntos transversales ha sido siempre el conflicto indígena, que de alguna manera tiene paralizado algunos de los aspectos productivos de la Región. Ese tema siempre se ha tocado, pero de manera bastante tangencial. Este año, tanto en la bajada de Enela que es ‘La Araucanía de todos’, está implícito la idea que en la agenda de algunos grupos buscan que La Araucanía sea solamente de algunos, nosotros como actores relevantes y coordinadores, con este rol que tiene CorpAraucanía, de vincular los distintos sectores, no estamos de acuerdo con ese discurso. Y de hecho queremos tocar el tema del conflicto como uno de los temas centrales en el desarrollo de esta Enela y por lo mismo hemos diseñado un panel central donde invitamos a quienes hoy día son los actores más protagonistas y que llevan la agenda en esto, que es el ministro Alfredo Moreno, por el lado del Gobierno y el rol que tiene el Parlamento en la aprobación de la agenda legislativa que es muy necesaria para la Región, por eso invitamos al presidente del Senado Jaime Quintana, que además hemos

coincide con ser senador por la Región”, comenta Daniel Schmidt desde Santiago. Cabe señalar que esta entrevista fue realizada un día antes que el Presidente Piñera realizara un ajuste a su gabinete, sacando a Alfredo Moreno de Desarrollo Social, trasladándolo al MOP. El presidente de CorpAraucanía informa que como representantes del pueblo mapuche “tendremos a Andrés Antivil (director de la corporación Lonko Kilapán e integrante del Comité Asesor Presidencial COP25), quien es un actor que ha participado activamente en las iniciativas de diálogo en la Región, quien tiene una agenda distinta a la agenda que llevaban adelante de forma mucho más visible voceros más reconocidos del mundo mapuche. Además, Isoldo Reuque (dirigente mapuche integrante de la Comisión Asesora Presidencial Araucanía), quien participó de la mesa presidencial, encabezada por el obispo de Temuco Héctor Vargas y que tiene una trayectoria bastante extensa en este tema y que nos puede aportar desde un punto de vista de una visión más de largo plazo”.

Cuando se le consulta a Schmidt cuál ha sido el aporte de Enela a La Araucanía en estas ya 16 versiones, responde que “si pudiera definirlo en una frase, te diría que Enela ha sido un detonador de iniciativas, ideas y proyectos que aportan al desarrollo de esta Región de La Araucanía, lo que se traduce en el empoderamiento tanto de los gremios regionales, como de las autoridades, como de las instituciones, entregando un debate de gran altura y mirada de largo plazo con respecto al desarrollo productivo de la Región. No quedarnos en la agenda chica, sino que ampliar la mirada a una agenda a más de largo plazo, cuyos resultados se van dando en proyectos que una pocas veces puede vincular directamente al evento propiamente tal de Enela, cuyas relaciones, cuyas cifras de iniciación y elementos fundacionales nacen muchas veces de estos encuentros y de la posibilidad de tenerlos en la ciudad”.